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����  �݄ ��·でのݶظٻΛ
��ؒԆɺ����  �݄ ��に

ੴ໖健康被害ٹ済法（以下、ٹ済法）では、

労災事Ҋに関して労災ิঈ制度の 5 年時

ޮによりҨิঈ給付の請求ݖが時ޮでফ

໓したҨに対してのٹ済措置（Ҩಛผ

給付金）が定められてきた。しかし、この

時ޮٹ済制度の請求期ݶは、ຊ年 3 月 27

日となっていた。

また、労災ิঈ制度のద༻をडけられ

ないੴ໖被害について、ٹ済法ࢪ行日の

2006 年 3 月 27 日よりもલに中ൽजやഏ

がんでࢮ亡した方のٹ済給付の請求期ݶも

ಉじ 3 月 27 日とされていた。

これらは、これまで数度の法վਖ਼ӡ動に

よって、その度、延長を࣮現させてきて

いた。今ճも、中ൽजɾアスベスト࣬ױɾ

（者と家のձױ、以下）者と家のձױ

や当センターなどの支援ஂ体は、期ݶれ

以લから請求期ݶの延長をに求め続け

てきたのだが、後ड़するように法վਖ਼は請

求期ݶれに間に合わなかった。

しかし、ױ者と家のձによる国ձ議һ

へのಓかつਫ਼力తな要請行動が࣮を݁

ͼ、ようやく、議һཱ法により 6 月 13 日

に全ձ一கで期ݶ延長վਖ਼法Ҋが国ձでՄ

ཱܾ、6 月 17 日ใࡌܝをもってެ、

ଈ日ࢪ行されるに至った。

改正の具体的内容

۩体తには以下のようなվਖ਼となった。

ʲڥলॴ管ٹ済（ٹ済給付）r

ಛผҨீҚ金ɾಛผҨࡇྉ

ɾ法ࢪ行લࢮ亡ٹ済

ʻ中ൽजɾഏがんʼ 2006 年 3 月 27 日（法

亡した被害者のҨࢮ行日）よりલにࢪ

が対で、請求期ݶはさらに 10 年延長

されて、2032 年 3 月 27 日とされた。

ʻஶしいػٵݺো害をうੴ໖ഏɾಉͼ

まんੑڳບංްʼ 2010 年 7 月 1 日（վ

ਖ਼লྩࢪ行日）લにࢮ亡した被害者のҨ

が対で、請求期ݶはさらに 10 年延

長されて、2036 年 7 月 1 日とされた。

࿑ࡁٹޮ࣌ࡂੴ໖ࡁٹの
ٻ期ݶԆ͕࣮ݱ
ੴ໖ࡁٹ๏վਖ਼͕ ���� ެ
ͦͯ͠ɺಆい͜Ε͔Βͩʂ
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ੴ໖救済の請求ݶظԆ長

ɾະ申請ࢮ亡ٹ済

ʻ中ൽजɾഏがんʼ 認定申請をしないで

2006 年 3 月 27 日（ 法 ࢪ 行 日 ） か ら

2018 年 11 月 30 日までにࢮ亡した被

害者のҨの請求期ݶはさらに 10 年延

長されて、2033 年 12 月 1 日とされ、

2018 年 12 月 1 日以߱にࢮ亡した合

も 10 年延長されてࢮ亡後 25 年以と

された。

ʻஶしいػٵݺো害をうੴ໖ഏɾಉͼ

まんੑڳບංްʼ 認定申請をしないで

2010 年 7 月 1 日（վਖ਼লྩࢪ行日）以

後にࢮ亡した被害者のҨが対で、請

求期ݶはさらに 10 年延長されて、ࢮ亡

時から 25 年以とされた。

ʲްੜ労働লॴ管ٹ済（ಛผҨ給付金）r

ಛผҨ給付金（ಛผҨ年金またはಛผ

Ҩ一時金）ʹ労災時ޮٹ済

対ൣғが、さらに 10 年֦大されて、

2026 年 3 月 26 日までにࢮ亡した被害

者のҨで労災อݥのҨิঈ給付を

डけるݖརが時ޮ（5 年）によってফ

໓したものに支給されることになった。

請求期ݶは、さらに 10 年延長されて、

2032 年̏月 27 日とされた。

被害者が 2016 年 3 月 27 日（法ࢪ行日）

から 2016 年 6 月 16 日（վਖ਼法ࢪ行日

のલ日の 5 年લの日）までにࢮ亡した

合のಛผҨ年金は、ࢮ亡の時から 5

年を経աした日のଐする月のཌ月から

ٴして支給するという経ա措置も設け

られた。

ҙٛ͋るվਖ਼๏のෟଇ

今ճのվਖ਼法には、ʮվਖ਼法のࢪ行後̑

年以に、新法のࢪ行状گについてݕ౼を

Ճえ、その݁Ռにجづいてඞ要なݟしを

行うものとするʯとのෟଇが設けられた。

これまでٹ済法վਖ਼は、被害者αイυの

ӡ動による議һཱ法、中ԝڥ৹議ձੴ໖

済制度小ҕһձ（以下、小ҕһձ）でのٹ

制度վਖ਼議によって࣮現してきた。

この小ҕһձによる制度ݟしは、ٹ済

法ࢪ行 15 年の 2021 年度に予定されて

いた。

とこΖがʮ新型コロナྲྀ行の影響ʯ（

、がれにれ࠵লのઆ໌）で小ҕһձ։ڥ

ようやく̒月̒日に第一ճが։࠵されると

いうけない状گにؕったのであった。

もともとױ者と家のձは、2021 年̒

月 18 日にはڥɾްੜ労働ɾ法務লにੴ

໖健康被害にるすき間のないٹ済を求め

る要ॻఏग़をൽりに、Φンラインަব

や国ձӃूձを։࠵し、࣍のʮੴ໖ٹ済

法վਖ਼への 3 つのٸۓ要求ʯをまとめ、リー

ϑϨοトを作、その࣮現をめ͟した取り

組みを։࢝していた。

さらに、ʮ֬かな声でいまを変えたい ױ

者と家、わたしたち 121 の声ʯという

32 ทのカラーリーϑϨοトも作。とく

に༩ౘ議һを中心に、国ձ議һのࢍಉॺ໊

ूめに、小ੁઍࢠܙձ長をઌ಄に各の多

くのձһをרきࠐんで取り組み、2022 年

̑月 27 日時で、ऺ議Ӄ 112 ໊（༩ౘ

22 ໊、ౘ 590 議Ӄࢀ、（໊ 65 ໊（༩
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ౘ 22 ໊、ౘ 43 ໊）のࢍಉをूめた。

このような力の݁Ռとして議һཱ法に

よる今ճの法վਖ਼が࣮現できたのである。

̏月 18 ー 20 日、ױ者と家のձは全

国安全センターや各Ҭの安全センターと

協力してʮアスベスト被害ٹ済をଧち

るなʂ � 全国一੪ϗοトラインʯを行った

とこΖ、700 件をえる相ஊがࡴ౸、こ

の請求期ݶれのਂࠁさがුきூりに

されたことやマスコϛ各ࣾによる請求期ݶ

れのใಓやϗοトラインへの協力が

あったことも法վਖ਼には大きな力となっ

た。

上ड़のʮվਖ਼法のࢪ行後̑年以に、新

法のࢪ行状گについてݕ౼をՃえ、その݁

Ռにجづいてඞ要なݟしを行うものとす

るʯというෟଇも、請求期ݶれに間に合

わなかったようなʮ失態ʯを今後ىこさな

いようにしなければならない、というҙຯ

をؚんでいるといえるだΖう。

ෟଳܾٞにେ͖ͳҙٛ

վਖ਼Ҋには࣍のෟଳܾ議が全ձ一கで࠾

された。

石綿による健康被害の救済に関する法律の
一部を改正する法律案に対する附帯決議
政は、本法の施行に当たり、次の事߲

について適切な措置をߨずきである。

１ɹੴ໖による健߁被害に対するܺ間のな

い救済の実現に向け、ੴ໖による健߁被

害の救済に関する法律に基づく救済措置

の内༰について、改めて効果的な報を

行いप知のపఈにめること。また、本

法に基づく特別遺族ீ慰金の支給の請

求ݶظのԆ長ٴͼ特別遺族給付金の対象

者の֦େによって対象となると見ࠐまれ

る者に対しては、ஸೡな情報提供を行う

こと。

２ɹ国は、ੴ໖による健߁被害者に対して

最新の医ֶ的知見に基づいた医療をਝ

に提供する؍点から、中ൽजに効果のあ

る࣏療法のڀݚ・開発を促ਐするための

方策についてੴ໖健߁被害救済基金の活

༻の検討をૣظに開࢝すること。

ੴ໖救済の請求ݶظԆ長
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３ɹੴ໖による健߁被害の救済に関する法

律に基づく救済制度が、個別的因果関係

をわずに重ಞな疾病を対象としている

ことを౿まえ、労働者災害ิ償保険法に

͓いて指定疾病とされている良性ੴ໖ڳ

ਫ、また、ੴ໖ഏ合ซ症についても、指

定疾病へのՃを検討すること。

４ɹੴ໖にく࿐することにより発症する

ഏがんについては、被認定者が制度発

時のਪ計をେ෯に下ճっている現状を

౿まえ、認定に͓ける医ֶ的判定のߟえ

方にく࿐ྺを活༻することなどについ

て検討すること。

５ɹطに前ճの施行状گの検討から 5 年

がܦ過していることを౿まえ、本法ෟଇ

のن定による見直しのほか、改正後の法

律について、やかに施行状گの検討を

実施すること。その際、療養者の実情に

合わせた個別の給付の在り方、療養手当

被害救済߁ͼ給付ֹの在り方、ੴ໖健ٴ

基金ٴͼ原因者ෛ୲の在り方について

も検討を行うこと。

ӈ決ٞする。

これらは、上ड़したױ者と家のձのʮ̏

つのٸۓ要求ʯのうち、法վਖ਼で࣮現でき

た第߲̏のほかの、第̍と第߲̎につ

いてのݕ౼を۩体తに求めたものであり、

̒月̒日にはじまった小ҕһձでのલき

な議を、ཱ法のཱから໌֬に要請す

るものである。

のཱからڥޱࢁ大ਉがʮただい

まのܾ議についてはそのझࢫをेにଚ重

して力していくॴଘʯとൃݴしたことは

。めて重要なҙ義があったۃ

ෟଳܾ議は小ҕһձにおける৹議に反ө

されなければならない。

Γ �ͭのٸۓཁݱ࣮ٻに͚શྗ

る、者と家のձをઌ಄にױ 2 つの

けては、これからが要求の࣮現にٸۓ

ຊ൪である。

̒月̒日の第̍ճ小ҕһձでは、建設ア

スベスト給付金制度のࢪ行にるੴ໖健康

被害ٹ済制度の対Ԡについて議された

後、ٹ済制度のࢪ行状گについて、ग़੮

ҕһの全һがൃݴして৹議がはじまった。

ੴ໖対策全国連བྷձ議をදして、ӈా

༤ӡӦҕһ（̣̥̤法人中ൽजαϙート

Ωϟラόンୂ理事長、ຊࢽ連ࡌコラϜʮࢮ

͵までݩ気ですʯච者）もҕһにՃわって

いる。

աڈೋ度の小ҕһձの経ݧも౿まえ、ױ

者と家のձでは、小ҕһձのまかせに

しないように、国ձ議һをはじめ༷々な関

。続しているܧ者に対する働きかけを

関西労働者安全センターは要求࣮現に

けて、ױ者と家のձとڞに全力で取り組

んでいくことにしている。

ձһ、ಡ者のօさんのごとご支援ご

協力をにૌえる࣍第である。

ੴ໖救済の請求ݶظԆ長
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���� ͔Βଓ͘
҆શͳΓํΩϟϯϖʔϯ

ຖ日の௨ۈで、ඞずるΤスカϨーター。

ஈࠩが大きい֊ஈが動いているとこΖに人

がྻをなしてり、ऴに来たら߱りる。

୭でもར༻できるが、動力ػցでΉきग़し

の金ଐの֊ஈを動かして、人をঢ߱させ

るのだから、ߟえてみれば相当ةない。

ちょっとௐべてみると、日ຊΤϨベー

ター協ձのࢿྉでは、ΤスカϨーターの

事故が 2013、2014 年の̎年間に 1475

件、そのうちަ௨ػ関で設置されているΤ

スカϨーターで 751 件と数をめる

という数ࣈがある。また౦ژফ防ிによる

と、2011 年から 2013 年までの̏年間で、

3865 人がΤスカϨーターの事故でٸٹൖ

ૹされているという。

そんなことで、ΤスカϨーターの安全な

り方のݺͼかけは、ずいͿんલから行わ

れている。2015 年のՆにはʮみんなでख

すりにつかまΖうʯというΩϟンϖーンが、

日ຊ全国のమಓ事業者 51 をはߓやۭہࣾ

じめとしたެࢪڞ設などにより、また国

ަ௨লとফඅ者ிも後援して大々తに行わ

れている。この取り組みはその後ຖ年続け

られ、昨年 10 月はʮาかずཱち止まΖうʯ

Ωϟンϖーンが࣮ࢪされた。

こうしたΩϟンϖーンでར༻者にݺͼֻ

けられる安全対策をまとめてࣔしているの

は、2019 年のΩϟンϖーンのスローΨン

だ。ʮみんなではじめようΤスカϨーター

り方վֵʯとしたϙスターは、ʮखす

りにつかまる、าかずཱち止まる、ԫ৭い

ઢの側にཱつ、ՙをしっかり持つʯと

り方をࢦೆする。

ख͢Γʹ͔ͭ·Γɺཱͪࢭ·Ζ͏
ΤεカϨʔλʔの҆શରࡦ
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エスカレーターの安全

「ยଆΛཱۭ͚ͯͭ」
ਖ਼͍͠Γํでͳ͍の͕ͩʜ

さて、こうしたΩϟンϖーンは、どの͙

らいޮՌがあがっているだΖうか。

֊ஈを上り下りするときにखすりを持つ

ことは、安全対策上໌らかにޮՌがある。

৬の安全対策でʮखすりをもってʯとか

ʮおつかまりくださいʯなどというステο

カーをషるのは定൪だし、もൢചされ

ている。ましてや動く֊ஈで、खすりをも

つという対策は当વす͗る͙らいだ。とこ

ΖがコロナՒ以来、खすりをもつ人は減っ

ているし、ిंにってもできるだけつり

ֵを持たない人が૿えているようだ。ただ、

感染症対策はखચいのపఈなどでे対Ԡ

Մであり、安全対策が༏ઌするのはݴう

までもないだΖう。

ʮาかずཱち止まるʯというのはどうだ

Ζう。これはもうほとんどकられていない

といってよい。そもそも、̎人ฒんでる

෯のΤスカϨーターをར༻するときは、ย

側をา行する人のためにۭけておくという

のが常識になっている。ӈ側をۭける全国

ඪ४（ʁ）とࠨ側をۭける大ࡕඪ४という

Ҭの違いはあっても、まるでΤνέοト

のように一ൠԽしている。もしࠞࡶするӺ

の௨ۈ時間ଳに̎人ฒんでཱち止まΖうも

のなら、ʮ非常識ものʯというࢹઢがಥき

。さり、खで除けられるかもしれない

そもそもΤスカϨーターは、֊ஈを上下

する労力をܰ減するりだから、動かず

にࠊをٳめるのがຊ来のい方というこ

とになる。だからී௨の֊ஈより、一ஈの

高さはΤスカϨーターのほうが高く、֊ஈ

よりつまずきやすい。

しかし、上下に動いている֊ஈをҠ動す

れば、֊ஈよりૣくҠ動できる。͗ٸたい

人はΤスカϨーターのׂをさに求めて

いるわけだ。このೋつのׂを設置者ࣗ

が認めていたため、いまのʮཱち止まΖ

うʯΩϟンϖーンが࢝まるずっとલは、大

側ࠨの方のため͗ٸകాӺでʮおٸࡕのࡕ

をおۭけくださいʯなどというアナウンス

もされていた時期があるという。（大ࡕで

ʮࠨ側をۭけるʯというのは、1970 年の

大ࡕ万തでపఈされたというઆもあるよう

だ。）

ʮཱち止まるʯという対策をపఈ、ہ݁
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するためには、ʮくҠ動するʯという

ׂを໌֬に൱定するΩϟンϖーンがඞ要と

いうことになる。

大ࡕの下మでΤスカϨーターをར༻す

ると。ຖ日ʮ̎ྻでཱち止まってごར༻く

ださい。0TBLB .FUSPʯというステοカー

をにする。しかし労力ܰ減のׂを求め

るར༻者は̍ྻにฒんでӈ側にり、ࠨ側

をさのׂを求めるར༻者がาいてい

く。そしてาくར༻者の持つシϣルμー

όοάのが、ཱち止まっているར༻者の

に引っֻかってస災害などという事態

がىこるわけだ。

େͳの「͞」ΛٻΊる͜ͱの
ෆ͞Λप͢る͜ͱ

ʮ̎ྻでཱち止まってʯといわれても、

かつて求められたʮ͙ٸར༻者へのྀʯ

がෆ要であるということがあらためてप

されないݶり、いまの状گが続くのではな

いだΖうか。そのҙຯでは昨年のʮཱち止

まΖうʯのスローΨンは一つのਐาという

ことにはなるが、さらにਐԽがඞ要だ。

とりあえず、ΤスカϨーターར༻者に

とっての安全対策はʮखすりにつかまり、

ཱち止まるʯということであり、これから

ඞ要なのはΤスカϨーターのׂでʮさʯ

を求めるのは、安全対策上ෆ当であること

をपすることということになるだΖう。

エスカレーターの安全

全国労働安全Ӵ生センター連བྷ会ٞ
YouTube チャンωル

https://www.youtube.com/channel/UC1aBHbBkml5mzHWe8Z8In1A
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2022 年 5 月 20 日、大ࡕ高裁判ॴに

おいて、"/$" 関連݂管Ԍの業務ىҼੑを

め͙る行ૌুの߇ૌ৹について判ܾが下

された。1 ৹とಉ༷原ࠂの請求は٫غされ

た。

"/$" 関連݂管Ԍૌুは、2004 年 4 月

22 日に݁અੑ多ൃ動຺Ԍで亡くなった被

災者のごҨがఏىした৹ࠪ請求ɾ࠶৹ࠪ

請求を経て、2011 年 11 月 25 日にఏى

した行ૌুである。もともと被災者はܔ

ഏを๊えていたが、ࢮ亡原Ҽはഏ࣬ױでは

なかった。ࢮ亡அॻ上のࢮ亡原Ҽは多ൃ

ੑ動຺Ԍとࡌهされていたものの、のちに

"/$" 関連݂管Ԍのひとつであるݦඍڸత

多ൃ݂管Ԍであったことがわかった。この

࣬පがシリカばく࿐によってൃੜすること

が໌らかなことから労災請求を行ったが、

৹ࠪ請求まで争うもののෆ支給のॲは࠶

෴られなかった。ఏૌ年にൃ行されたް

ੜ労働লのʮ"/$" 関連݂管ԌஅΨイυ

ライン（2011）ʯによると、ʮ""7（"/$"

関連݂管Ԍ）のڥҼࢠとしては、シリカ

およͼߕ߅状થༀであるϓロϐルνΦウラ

シルの関連がཱ֬しているʯとあり、この

࣬පの原Ҽ࣭として໌֬にシリカを挙げ

ている。ઌにもड़べたように原ࠂはܔഏに

もጶױしていることから、長期間業務を௨

じて大ྔのシリカにばく࿐にしてきたこと

は間違いなく、"/$" 関連݂管Ԍについて

も業務上࣬පとして認められるべきであ

る。

2014 年、2015 年と 2 ໊のಉ࣬ױでಆ

ප中のݩはつりが、療ཆのඅ༻の給付

に対するෆ支給ॲの取ফૌুをそれぞ

れఏىした。3 件のૌুはซ合されಉ時に

ਐ行していったが、໊྆とも 2020 年 12

月 23 日の一৹判ܾをܴえることなく亡く

なったため、Ҩがঝܧしている。ೋ人と

もࢮ亡原Ҽは "/$" 関連݂管Ԍの一つで

あるݦඍڸత多ൃ݂管Ԍであることから、

Ҩに対するҨิঈ請求についても、や

はりෆ支給ॲをडけている。ߋに現在

は、ಉ࣬ױにጶױした 2 ໊（いずれも故人）

についても、これまでಉ༷、労災請求から

৹ࠪ請求まで争ったがෆ支給となったた࠶

め、そのॲの取ফૌুを大ࡕ方裁判ॴ

にఏىし争中である。まとめると 10 数

年で、5 ໊が "/$" 関連݂管Ԍの業務上外

をめ͙って労災請求を行い、࠶৹ࠪ請求を

経て争っていることになる。

݂管Ԍという࣬පは、݂管นに中ٿ、

·ͨ٫غʂ
"/$"ؔ࿈݂Ԍߦॲऔফૌু
ૌ৹ܾ߇

(11 ϖージにつづく）
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死ぬまで元気です

7PM�48ɹӈా�༤

օさん、͝ݏػいかがですかʁࢲは至っ

て元気です。

が、実は６月に入ってからのハードなス

έジϡールに結ߏバタバタして忙しくて

গʑർれ気ຯでした。

６月 11、12 日に中ൽज・アスベスト疾

患・患者と家族の会福Ԭ支部、山ޱ支部で

集会があり、Ωャラバンୂもটかれていま

した。̕日には診察とアリムタ単ࡎ投ༀの

日でしたが、どうしても福Ԭや山ޱの方ʑ

に会いたくて行くことにしました。しかし

その後、集会日ఔの前後のスέジϡールが

どんどんຒまっていくことになりました。

まず、６月６日に、今ճからࢲが委員と

してࢀՃすることになった中ԝ環境審ٞ会

環境保健部会ੴ໖健߁被害救済খ委員会の

第１ճの開催が決まりました。まあ、この

日ఔなら事前に東京へ行ってࢿ料を༻意し

てখ委員会へめるとߟえました。ここま

で定のൣғ内でした。

５月中०になって、ݐ設アスベスト訴訟

の݅で୲当弁護士から連བྷがあり、େࡕ第

３ਞ原告のࢲに６月３日、６ճのظ日で

の意見ड़をཔまれました。པまれたから

にはもちΖんঝしました。この時、୲当

弁護士に「あまり無理はしないでください

Ͷ」と言われたのでࢥわず、「୭が無理さ

せてるんですか」と言ってしまいました。

後の報告集会で弁護士からバラされてしま

いました。そのうえ、୲当弁護士から࠶度

連བྷがあり、６月７日のࡐݐメーカー訴訟

の全国一੪の提訴の記者会見に出੮してく

れないかと言われました。弁護士ᐌく「原

告が୭も出ないので代理として出て発言し

てほしい」ということだったので、ࢲが͓

役に立てるのであれというࢥいもあり、

շくҾき受けました。この時点でࢲもスέ

ジϡールを確認したとこΖ次の通りでし

た。

６月３日ɹݐ設アスベスト訴訟ɹେࡕ第

３ਞ原告として意見ड़

ɹɹ４日、５日は土日

ɹɹ６日ɹੴ໖健߁被害救済খ委員会の

委員として出੮

ɹɹ７日ɹࡐݐメーカー全国一੪提訴記

者会見に出੮

ɹɹ̔日ɹ午前中ɹ会ٞ、午後から中ൽ

ज ;00.サロン

ɹɹ̕日ɹ通院ɹ診察、߅がん࣏ࡎ療

ɹɹ10 日ɹ福ԬへҠ動
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ɹɹ11 日ɹ福Ԭ支部でߨԋ会にࢀՃ

ɹɹ12 日ɹ山ޱ支部でߨԋ会にࢀՃ

ということになっていたので、結ߏなスέ

ジϡールに自分でもେৎかとࢥってしま

いました。

その後の調整で、４日に東京へૣいめに

Ҡ動することにし、５日は東京の患者さん

に会って、あとはホテルでࢿ料の整理をす

ることにしました。

６月に入ってスέジϡール通りに、イベ

ントをこなしていきましたが、７日の記者

会見がऴわった後、あまりに重େな任務を

連続でこなしてきたので、ਭ不も重な

り、体的にも精神的にもർれが出ている

のを自分でも感じました。このままスέ

ジϡール通りにこなせ、たぶん௵れると

ΖうとあるとこΖに電話しい、Կかをࢥ

たんです。どこだとࢥいますかʁたぶんօ

さんとは違うબだとࢥいます。

実は、病院に電話して、通院日を１ि間

ずらせていただいたのです。前ʑ日で無

ともࢥえますが、ओ࣏医もࢲの活動のこと

は知っているので、ંり返しの電話ですぐ

にྃ解がもらえました。この͓かげで、福

Ԭ、山ޱでは副作༻の心配もせずに、患者

さんや͝家族の方ʑと無事にަྲྀが図れま

した。

この後も、スέジϡールはどんどん٧

まってきて忙しいですが、ࢲはまだまだ元

気です。

リンパٿなどのന݂ٿがணあるいはਁ५

して、݂管นのߏをഁյしてൃੜする。

์っておくとࡉ๔に݂がճらなくなった

り、յࢮしたりするため、ന݂ٿによる݂

管ഁյ行動を્止するべく໔Ӹ制ༀで࣏

療を行わなくてはならない。ʮ"/$"ʯと

は、中ٿにある外෦からのҟをফԽ

するثをඪతとするࣗ߅ݾ体の૯শであ

る。このଘ在が֬認されたのは 40 年લと

比ֱతۙ࠷で、さらに "/$" が関༩する

を܈の一ױ໔Ӹ࣬ݾࣗ "/$" 関連݂管Ԍ

とݺͿようになって、まだ 30 年も経って

いない。しかし "/$" が֬認されたのちは、

何が原Ҽで࢈ੜされるのかということもੈ

ք中でڀݚがਐめられてきた。これらのݚ

Ռはڀ 2013 年にメタੳจでまとめ

られ、シリカばく࿐によるݦඍڸత多ൃ݂

管Ԍのൃ症を࣮֬なものとしたのである。

原ࠂがՊֶతなࠜڌにجづいて主ுをల

։してきたことに対し、国は༲げ取りと

いうやり方で対߅してきた。裁判ॴにূڌ

としてఏग़されたӸֶจの中で議され

ていないことをわ͟わ͟挙げてෆेな

༰であると主ுしたり、ほかにもൃ症の原

Ҽがあるはずだとことさらにॻきཱてた。

裁判ॴもこの議にってしまい、原ࠂが

ࣔしたՊֶのจ法にجづいてࢉ定された

Φοζ比をഉ除し、࠷後には୭にもݟえな

いʮ高度の֖વੑʯというࠩしをか͟し

て٫غしてしまった。裁判ॴの感によっ

てՊֶతਪがୀけられたのである。

3 ໊については上ࠂし、これからもじん

ഏױ者の中からࣗݾ໔Ӹ࣬ױにጶױした方

がൃੜしたときにはඞず労災請求を行って

いく予定である。

( ̕ϖージからつづく）

̖̣̘̖関連݂管Ԍ訴訟
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韓国からの
ニュース
˙「Ϗχʔϧϋでεࢮ」Ҡॅ࿑ಇऀに࿑
災ೝఆ

2020 年 12 月、Ϗχールハウスの॓ࣷで

されたカンϘδアग़のݟ亡した状態でൃࢮ

Ҡॅ労働者ιοέンさんに、ۈ労ஂެࢱが

労災を認めた。

̎日、ιウル業務上࣬ප判定ҕһձはιο

έンさんが業務上の࣬පによってࢮ亡したと

認めた。ιοέンさんのҨは昨年 12 月、

故人が労災でࢮ亡したとしてҨ給付とّ

අのิঈを請求していた。

࣬ප判定ҕһձは、ιοέンさんが؊ߗ変

をױっており、ੵۃతな࣏療がඞ要だったの

に、業務を行うաఔで࣏療がਖ਼しく行われて

いなかったと判அした。Ҡॅ労働者はප気で

あっても、ޠݴɾඅ༻などので国の医

療ػ関をར༻することがࠔ難で、ҕһձはこ

のような状گがιοέンさんの࣬පをѱԽさ

せたというをྀߟした。ιοέンさんは、

ؖ国の人材ध給のඞ要ੑによるʮڐ༺ޏ

Մ制ʯによってؖ国で働いていた。2022 ᖺ

㸳᭶㸰᪥ࠉி㒓᪂⪺࣭ࣜ࣊ࠉグ⪅

˙ �� ਓࢮɺݕにىૌҙݟでૹகͨͬ
ͨ̍݅

̒日にʮ重大災害ॲേに関する法律（重

大災害ॲേ法）ʯがࢪ行 100 日をܴえる。法

行以後、59ࢪ 件の重大労働災害がൃੜして

65 人の労働者がࢮ亡し、29 人が࣬පにױっ

ている。しかし、経Ӧ責任者が重大災害ॲേ

法違反でཱ件された事件は 27 件にա͗ず、

わずか̍件だけがىૌҙݟでݕにૹகされ

ただけだ。労働者のੜ໋の重さに比べて、ґ

વとして経Ӧ責任者のॲേはܰかった。

1 月 27 日以後で、ۙ࠷ 5 年間に重大災害

がൃੜしたཤྺがある企業でىった重大労災

は 31 件で、重大災害全体の以上 	52�5�


をめた。ಛに建設業の合、10 件中 6 件

の労災ࢮ亡事故が、ಉじ事業で܁りฦされ

ていることが֬認された。

ࠪ状گをݟると、これまでにൃੜした

59 件の重大労災のうち、経Ӧ責任者と法人

がىૌҙݟでݕにૹகされた事件は、ੑٸ

中ಟ事故で労働者 16 人が؊ଁଛইなどの৬

業ੑ࣬පにጶったトΡιン࢈業事件だけだ。

59 件の重大労災の、43 件は࢈業安全อ

健法違反で安全อ健管理責任者などがཱ件さ

れ、27 件は重大災害ॲേ法違反で経Ӧ責任

者などがཱ件された。この、労働෦は 14

件に対して 17 ճのԡ収ࡧをࣥ行した。

経Ӧ責任者と安全อ健管理責任者に対する

束は、今まで行われていない。2022߆ ᖺ㸳

᭶㸴᪥ࠉẖ᪥労ാ࣑࣭࣒ࣥࣚ࢟ࠉࢫ࣮ࣗࢽグ

⪅

˙ �� ɺ裁判ॴ࿑「࠾」でഏ͕Μのࡀ
災Λঝೝ

作業に従事し、47࠾ 年経ってഏがんを

ൃපしてࢮ亡した࠾が、裁判ॴで業務上

災害を認められた。

ιウル行裁判ॴは、࠾̖さんのڙࢠ

4 人がۈ労ஂެࢱを相खにఏىしたҨ給

付とّඅෆ支給ॲの取りফしૌুで、原

উૌの判ܾを行った。ެஂは一৹をෆとࠂ

して 2 日に߇ૌした。

1920 年ੜまれの̖さんは、1972 年まで

の 20 年以上を大ؖੴެࣾウンιン߭業ॴ

で働いた。47 年経った 2019 年にഏがんを

ൃපし、ཌ年̍月に亡くなった。ຬ 99 だっࡀ
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た。

Ҩはۈ労ஂެࢱにҨ給付とّඅの

支給を請求したが、ެஂはʮୀ৬して長期間

経աした後、一ൠతな期༨໋をेにա͗

てഏがんがൃපしたʯとして、業務関連ੑを

認めなかった。20 からຖ日٤Ԏしていた

。した΅ٴも影響をه

裁判の争は̖さんのۈ務期間とคじんば

く࿐のϨベルだった。ެஂは経ྺূ໌ॻをج

に、̖ さんのۈ務期間を 21 年と判அしたが、

Ҩ側は 34 年間だと反した。1951 年

以લから働き、ൃがん࣭である݁থ型ࢠ

έイࢎɾラυンɾ༹ώϡーϜなどにばく࿐

した。裁判ॴはҨ側の主ுをडけ༰れ、̖

さんのഏがんは業務上災害に当たると判ܾ

した。2022 ᖺ㸳᭶㸷᪥ࠉẖ᪥労ാࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グࣙࣆࣥࣗࢪ࣭ࣥ࣍

˙ϑϦʔϥϯαʔの「ిࢠড়ਫثमཧ࢜」͕
࿑災ೝఆ͞Εͨ

ϑリーランαーとして働いていたిࢠড়ਫ

のम理ٕ師がग़݂でれ、裁判ॴで業務ث

上災害を認められた。

ιウル行裁判ॴが、ククిࢠのम理ٕ師

の̖さん 	58
 がۈ労ஂެࢱにఏىした療

ཆ給付ෆঝ認ॲ取りফしૌুで、原ࠂউૌ

の判ܾを行った。ެஂはෆとして 17 日に

。ૌした߇

̖さんは 2015 年 6 月からククిࢠの理

ళで、ผ్のۈ労ܖやҕୗܖを݁ばない

まま、ຊࣾからড়ਫثの設置ɾम理の業務を

༩えられて事をした。อݥもجຊ給もなく、

作業ྔによってख当てをडけ取っていた。

業務はຊࣾのࣔࢦに従った。理ళがຊࣾ

からの٬ސをૹってくると、٬ސのॅډ

を๚し、ޕલ 8 時 30 からޕ後 5 時 30

か 6 時まで、म理ɾ設置を୲当した。ܾまっ

たٳ日はなく、状گに合わせてिに 6 日働

いた。ۤがൃੜすれば、ٳ日でもՃのใ

ुなしで٬ސを๚し、ୀࣾした後も少なく

とも 2 時間ずつ、ഇϑΟルター作業をして

ຊࣾにૹった。٬ސとཌ日の๚日ఔをௐ

していると、事はຖ日ޕ後 9 時ա͗まで

かかった。

2017 年 12 月、ଞの٬ސの家にҠ動する

్中、ػ時間をར༻してࢄしてग़てくる

్中にれた。̖さんはපӃでग़݂の

அをडけた。

裁判の争は、̖さんをʮ労働者ʯと認定

できるかであった。裁判ॴは̖さんに܉を

挙げた。裁判ॴはʮ理ళが̖さんの業務

Ҭとछྨをܾめていたので、۩体తな業務を

 。ることができるʯと判ࣔしたݟしたとࣔࢦ

ಉ時にʮ作業ྔに従ってख当てをडけ取った

が、作業ྔは理ళによって事࣮上ܾ定され

ていたʯとし、ʮ̖さんのใुはۈ労のՁ

である金のੑ֨を持つʯと判ࣔした。

裁判ॴはա労と業務上のストϨスが原Ҽに

なったと判அした。重いড়ਫثをंにੵんで、

さま͟まなҬにࢄらばっている٬ސの家を

๚し、体తなڧ度は相当だったとਪ定し

た。ߋに、٬ސのۤによる責ੑのෆརӹ

の心と、٬ސとのԠ対աఔでのストϨスも

業務ෛ୲のՃ重要Ҽになったとݟた。2022

ᖺ㸳᭶ 25 ᪥ࠉẖ᪥労ാ࣭ࣥ࣍ࠉࢫ࣮ࣗࢽ ࣗࢪ

⪅グࣙࣆࣥ

˙ଉ͕で͖ͳ͍「最もக໋తͳ࿑災」ʗ「
ଉ事故」のக໋ �����

2020 年 6 月 27 日、大ᬖࢢのݯࢿリαイ

クルࢪ設で、労働者の̖さんがࢴݹのりᕥ

を除しにコンベアの下の݀にೖってれ

た。݀に数ϱ月間もཷまったまま์置されて

いたഇࢴがって大ྔのེԽΨスがൃੜして
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いた。らずに、ಉ྅たちが̖さんをॿけよ

うとして、ಉ༷にེԽਫૉ中ಟでれた。݁

労働者、ہ 2 人がࢮ亡し、2 人がෛইした。

この 10 年間にൃੜしたଉ事故でࢮんだ

りոզをした労働者は 348 人で、このうち

47�4� の 165 人がࢮ亡した。全事故ੑ災害

ฏ（�1�1）ۉの 44 ഒだ。

労働෦は༺ޏ 2012 年から昨年までにൃ

ੜしたଉ事故 196 件をੳしてൃදし

た。被災者全体の中にࢮ亡者がめるகࢮ

は、ଉ事故が 47�4� でѹతに高く、感

（ి6�4�）とམ（2�5�）が後に続いた。ʮ

ଉ事故は࠷もக໋తな労災ʯだ。

ଉ事故がසൟにൃੜした 15 छྨの作業

ྨ型をௐべると、Ԛɾഇਫॲ理ࢪ設とড়Խ

૧、ச࢈のฅॲ理作業でൃੜしたଉ事故

が 10 年間で 52 件 	26�5�
 と࠷も多かった。

労働者は 49 人。ೋ൪にଉ事故が多くൃ

ੜした作業は、をར༻したコンクリート

のཆੜ作業だった。10 年間で 19 件の災害

がൃੜし、14 人がࢮ亡、20 人がෛইした。

ૉ、アルΰンΨスなど、ෆ活ੑΨスをѻう

作業の事故件数は 17 件で、ࢮ亡者数は 23

人と多かった。2022 ᖺ㸳᭶ 30 ᪥ࣙࢠࣥࣁࠉ

ࣞ᪂⪺ࣥ࢘ࢲ࣭ࣥࢩࠉグ⪅

˙最高裁「重過失による交通事故でも業務上

災害」初の判断
業務でӡస中に、被災者の重ա失でަ௨事

故がൃੜしてࢮ亡したとしても、業務上災害

に֘当するという࠷高裁の判ܾがग़た。

高裁一෦は࠷ 26 日、ग़ு中にަ௨事故で

亡くなった労働者ɾ̖さんの࠺が請求したҨ

給付とࡇྉෆ支給ॲ取りফしૌুの上

し、ιウغഊૌとした原৹をഁࠂ৹で、原ࠂ

ル高裁にࠩし戻した。

αϜιンσΟスϓϨイの下請け業者で働く

̖さんは、2019 年 12 月、業務༻ंをར

༻してڭҭにࢀՃし、ۈ務に෮ؼする్中

に中ԝઢを侵൜して対のトラοクとਖ਼໘ি

ಥし、この事故でंにՐ災がൃੜし、̖さ

んは໋を失った。

̖さんの࠺は、ۈ労ஂެࢱにҨ給付と

ࡇྉの支給を請求したがڋ൱された。ʮަ

௨事故ॲ理ಛྫ法ʯ（ަ௨事故ॲ理法）上の

൜ࡑ行ҝで事故がىきたというのが理༝だっ

た。ࠪػ関はډりӡసを事故ൃੜの原Ҽ

とਪ定した。Ҩはެஂの判定をෆとして、

2020 年 8 月にૌুをىこした。

争は̖さんの事故が労災อݥ法のʮ൜

、行ҝʯに֘当するかどうかだった。一৹はࡑ

̖さんのࢮ亡は業務上災害に֘当するとҨ

に܉を挙げた。一方、߇ૌ৹はҨの請求

を٫غした。中ԝઢ侵൜行ҝは、ަ௨事故ॲ

理法が定めた 12 の重ա失に֘当する൜ࡑ行

ҝに֘当するとݟた。

ݥةૌ৹を෴し、௨常うʮ߇高裁は࠷

のൣғʯにあるとݟられれば、中ԝઢ侵൜

で事故がىきても、業務上災害ではないと

簡単にஅ定すべきではないとした。ʮ事故の

経Ңと態༷、ӡస力といった、事故ൃੜ状

して判அすべきだʯとઆ໌ྀߟを૯合తにگ

した。2022 ᖺ 5 ᭶ 3� ᪥ࠉẖ᪥労ാࠉࢫ࣮ࣗࢽ

（訳ɿ中ଜ）ࠉ⪅グࣙࣆࣥࣗࢪ࣭ࣥ࣍

݀に入り労働者 4人が倒れた
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私が D 社に就職した 1984

年頃は、アスベストの危険

性が認識されておらず、一

般に使用されている建築資

材であり、危険性の有無を

疑う余地はないと思ってい

ました。

その後、2005 年に兵庫県

尼崎市で発生したアスベス

ト 健 康 被 害、 い わ ゆ る ” ク

ボ タ シ ョ ッ ク ” 以 来、 労 働

安全衛生法施行令が改正さ

れ、アスベスト含有製品の

製造・使用などを禁止する

法が 2006 年 9 月 1 日から施

行されました。

入社後の 1990 年頃に D 社

倉庫壁面の、むき出しになっ

ている断熱材を壁材で封じ

込める工事が行われました

が、その後、2016 年に封じ

込め工事部分の壁材の劣化

を機に、職場を環境測定し

た結果、倉庫内壁面にアス

ベスト（クリソタイル）が

使用されている事が明らか

になりました。更に詳しく

調査した結果、レベル 1 の

石綿含有吹付け材であるこ

とが分かりました。

アスベストとは、天然に

産出する 繊維状鉱物で、青

石綿（クロシドライト）と

茶石綿（アモサイト）そし

て 白 石 綿（ ク リ ソ タ イ ル ）

があります。

日々の作業の一環として、

倉庫壁面のアスベストを単

なるホコリと思い、マスク

も着用せずにエアーブロー

で吹き飛ばして掃除してい

た結果、職場内でアスベス

ト被ばくをしていました。

その後、数名が肺に違和

感があり、みずしま内科ク

リ ニ ッ ク を 受 診 し た 結 果、

私を含め２名が “ 胸膜肥厚 ”

と診断されました。

安心して働き続けられる

職場環境を整備する為、労

使で協議し空気中のアスベ

スト濃度調査を実施、倉庫

貸主とも、アスベスト撤去

作業の交渉を重ねましたが、

施工範囲が膨大であるのと、

撤去作業に物理的な問題が

あり、現在は封じ込め工法

で対応しています。

合わせてアスベスト健康

被害発症時の企業補償等の

交渉も行っています。

アスベストを吸い込むと、

10 年から数十年後に肺がん

や悪性中皮腫などの重い病

気にかかる恐れがあると言

われています。

現在ではアスベストの使

用が全面禁止となっていま

すが、思いもよらない過去

の職歴などが原因で被ばく

している危険性もあります。

私 の 所 属 す る 全 港 湾 大

阪支部安全衛生委員会では

1985 年、港湾にじん肺法が

適用されて以降、中央本部・

関西地方本部方針に基づい

て、1986 年よりじん肺一斉

検診を実施してきました。

レ ン ト ゲ ン 検 査 の 結 果、

アスベスト由来による疾患

を発見された事例もありま

す。

今後も健康管理の一環と

してじん肺一斉検診の取り

組みを進めていきたいと思

い ま す。（ 全 港 湾 大 阪 支 部　

熊本隆）

倉庫内の石綿問題の取り組
みー労働者２名に胸膜肥厚
全ߓେࡕ支部安全Ӵ生委員会

大　阪
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日頃より関西労働者安全センターの活動に対し、多大なるご支援、ご協力をいただき、心より御

礼申し上げます。

新型コロナウイルス感染症の第 6 波がこの冬に来るのは予想されていたことですが、第 5 波以上

の感染者数となり、さらに期間も長引きました。しかしながら、感染者数がさほど減少しない中、

まん延防止措置も解除されて、常にマスクで顔を隠しながら、今までと違った日常に戻りつつあり

ます。

そんな中、ロシアがウクライナに侵攻しました。ロシアの暴挙に各国が非難の声をあげ、経済制

裁を行おうとも、戦争が収束することなく、すでに４か月が経ち、簡単に止まることのない戦争に

脅威を感じています。戦争で亡くなった人々、家を失った人々、故郷を離れなければいけなかった

人々がたくさんおり、今後も関心を持ち、戦争に反対していきます。

新型コロナウイルス感染症による累計感染者数は 925 万人（6 月 27 日現在）、労災認定件数は、

3 万 999 件（2022 年 5 月 31 日現在）となりました。うち医療従事者は 2 万 648 件、医療従事

者以外が 1 万 309 件でした。全体の感染者数に比べて、相変わらず労災請求件数が少ない状態は

続いています。

４月からは、パワーハラスメント対策が、中小企業についても義務づけられました。事業主側で

も関心が高いテーマですが、コロナによる影響で、取り組める中小企業がどれだけあるのか、また、

リモートワークなどこれまでと違った働き方への対策や労働時間管理や安全対策がきちんと行われ

るか、気をつけていかなければいけないでしょう。

アスベストについては、昨年、建設業で健康被害に遭った人について、建設アスベスト給付金制

度が作られました。一方で、建材メーカーはいまだに責任を認めておらず、裁判が続いています。

私たちは、労働組合、医師、法律家などの専門家の支援と協力の下に活動を続けていますが、何

よりもみなさん一人ひとりとの連携が重要だと認識しております。そしてみなさんからのカンパが、

今後の当センターの活動の原動力となっていくことは間違いありません。

日頃絶えずご支援をいただきながらこのようなお願いをするに至っては誠に申し訳ないのです

が、何とぞご協力のほどお願いいたします。

2022 年７月

      関西労働者安全センター

       議長　浦　功
༣ศৼସ࠲ޱɹ00960�7�315742

ɹക田支ళɹී通ɹ1340284ݿ労働金ـۙ

2022 年夏期カンパのお願い
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5月の新聞記事から
の新人女性看護師が自殺したのは、病院側に原因があっ
たとして遺族が損害賠償を求めた裁判で、和解が成立し
た。亡くなったのは、札幌市豊平区のＫＫＲ札幌医療セ
ンターの新人看護師の杉本綾さん (23)。母親が運営母体
の国家公務員共催組合連合会に対し、約9400万円の損
害賠償を求めていた。2018年に国は労災認定している。

5/25	 東京のエステサロン運営会社と記事執筆の業務
委託契約を結んだフリーライターの女性(27)が、代表取
締役の男性から性的被害やパワハラを受けたとして、男
性と運営会社に慰謝料など計約580万円を求めた訴訟の
判決で、東京地裁は被害を認め、未払い報酬代を含め計
約188万円を支払うよう命じた。判決理由で裁判長は「女
性は会社の指揮監督の下で労務を提供する立場にあっ
た」と指摘。民法上の安全配慮義務に違反したと認めた。

	 	 性同一性障害で性別を変えた女性が、男性だっ
たことを職場で同意なく明かされ「精神的苦痛を受けた」
として元勤務先を訴えた裁判で、和解が成立した。女性
は、男性として生まれたが、20代で性別適合手術を受け、
戸籍上の性別も女性に変更した。去年２月に労災認定さ
れたことから、病院側が女性に謝罪して解決金を支払う
ことで５月17日に和解が成立した。

5/26	 フリーランスに関する労働組合が連携し、政策
提言などを行う任意団体「フリーランスユニオン」が設
立され、「労災保険や失業手当に相当する保護」などを
要請する提言を公表。共同代表に労働組合「ウーバーイー
ツユニオン」の土屋俊明執行委員長や、ヨガスタジオを
のインストラクターでつくる「yoggyインストラクター
ユニオン」の塙律子執行委員長らが就いた。

	 	 アスベストが原因だと気付かずに死亡し、労災
申請の時効が過ぎた労働者の遺族を救済する制度を巡
り、厚生労働省は対象となる遺族に給付金の申請を促
す「個別通知」を一部の地域でしか実施していなかった。
関連業務を委託する業者を確保できなかったのが理由。

5/28	 「トランスジェンダー」の30歳代の会社員が、
勤務先の元上司らから、性的指向や性自認について侮辱
される「ＳＯＧＩハラスメント」を受けたなどとして、
約550万円の損害賠償を求めて東京地裁に提訴した。原
告の会社員は戸籍上の性は男性だが、女性として生活。
2018年４月にイラストなどの投稿サイトを運営する「ピ
クシブ」（東京）に入社した後、元上司の男性らから体
を触られたり、差別的な発言を受けたりした。今年１月
にうつ状態などと診断され、約３か月間休職した。

5/30	 新型コロナウイルスの感染による労働災害で、
2021年に４日以上休業したり死亡したりした人が１万
9332人に上ったことが、厚生労働省の集計で分かった。
20年の6041人から３倍超に急増した。業種別では「医
療保健業」の6389人が最も多く、次いで特別養護老人
ホームなど「社会福祉施設」が5624人だった。

5/31	 奈良県職員の西田幹さん（35）がうつ病を発症
して自殺したのは、長時間の時間外労働への適切な対応
を怠ったことが原因だとして、両親が県に約1億200万
円の損害賠償を求めた訴訟で、奈良地裁は自殺と過重労
働の因果関係を認め、県に約6800万円の支払いを命じた。
裁判長は、産業医が職場に労働環境の改善を求めていた
点を挙げ、「疾患の悪化を防止する措置を十分にとらず、
自殺に至らせた」と県の一連の対応を批判した。

5/12	 川崎重工業（神戸市）から中国の関連会社に出
向していたエンジニアの男性社員（35）が自殺したのは、
川崎重工側が海外での過重な業務やストレスを放置し、
安全配慮義務を怠ったためとして、男性の遺族が、同社
に約１億円の損害賠償を求め、神戸地裁に提訴した。男
性は2013年４月、川崎重工の中国での現地企業との合
弁会社に単身赴任した。初めての海外勤務で、中国語は
ほとんど話せなかったため、続発したトラブルと合弁企
業側との調整業務に忙殺された。同年６月にはうつ病の
症状が見られ、７月に自殺した。神戸東労働基準監督署
は2016年3月、男性の自殺について労災認定している。

5/13	 厚生労働省は「転倒防止・腰痛予防対策の在り
方に関する検討会」の初会合を開いた。介護施設など
で増えている転倒や腰痛を防ぐための具体策を検討し、
2023年度からの第14次労働災害防止計画に反映させ、
必要な制度改正やガイドラインの作成なども行う。

5/17	 職場で男性を「ハゲ」と呼ぶことは「セクハラ
にあたる」と、イギリスの労働審判所が裁定した。この
判決は、英ウェスト・ヨークシャーにある工場で働いて
いた電気技師の男性トニー・フィンが、同工場を相手取っ
て起こしていた損害賠償請求訴訟に基づくもの。原告の
フィンは、同工場の管理者（男性）から「ハゲ」と罵ら
れ、のちに、24年間勤めた同工場から「不当に解雇された」
として裁判を起こしていた。裁判官らは「ハゲ」をセク
ハラとし、同工場に賠償金の支払いを命じた。

5/18	 自殺につながるパワハラを部下に繰り返したと
して、和歌山県警は、当時の和歌山北署の署長だった男
性警視（59）を停職６カ月、副署長だった男性警視（55）
を減給６カ月の懲戒処分とした。２人は同日付で依願退
職した。今年３月１日、40代の男性警察職員が署内で自
殺を図り、その後死亡。自身の心情や上司とのやり取り
などを記録に残し、パワハラの可能性を示唆していた。

5/19	 東京電力福島第一原発で働いていた自動車整備
士の猪狩忠昭さん（57）が急病で倒れた際、イチエフ内
の緊急医療体制が不十分だったとして、遺族が東京電力
ホールディングスなどに損害賠償を求めていた訴訟の控
訴審判決が、仙台高裁であった。裁判長は「東電に過失
があったとまでは認められない」と遺族の控訴を棄却し
た。2017年 10月 26日午後、車両整備工場で致死性不
整脈で意識を失ったが、携帯電話や固定電話が無く医療
班に知らせることができなかった。死亡直前１カ月の時
間外労働は100時間を超え、労災認定された。2021年
３月の福島地裁いわき支部判決は、「いわきオール」と
同社の代表者に安全配慮義務違反を認め、計2500万円
の賠償を命じた。

5/23	 技能実習生の監理団体で残業代の未払いやパワ
ハラを受けたとして、指導員だったフィリピン出身の女
性が、団体と当時の上司２人に計約190万円の損害賠償
を求めた訴訟の判決が、熊本地裁であった。裁判官は女
性が受けた精神的苦痛など訴えの一部を認め、団体と上
司１人に計約40万円の支払いを命じた。2019年６月に
女性が提訴した際、記者会見での発言が名誉毀損に当た
るとした監理団体「協同組合グローブ」熊本支所の反訴
は、約550万円の損害賠償請求の一部を認め、女性側に
約30万円を支払うように命じた。17日付。

5/24	 10年前、札幌市内の病院に勤務していた23歳
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労災時効救済や石綿救済の請求期限延長が実現
　石綿救済法改正が6/17公布　
手すりにつかまり、立ち止まろう
　エスカレーターの安全対策
またもや棄却！
　ＡＮＣＡ関連血管炎行政処分取消訴訟控訴審判決
死ぬまで元気です　vol.48　右田孝雄
韓国からのニュース
前線から
　倉庫内の石綿問題の取り組み－労働者２名に胸膜肥厚
　全港湾大阪支部安全衛生委員会／大阪
中皮腫啓発月間のお知らせ
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